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環境改善委員會進展報告  

 

元朗區議會環境改善委員會 (環委會 )於二零一七年九月十一日舉行二

零一七年度第五次會議，會上討論要點如下︰  

 

王威信議員 , MH 要求港鐵公司交代興建西鐵綫隔音屏計劃進度及工程時間表  

2. 委員不滿港鐵公司一再將完成興建西鐵綫隔音屏計劃推遲至 2020

年，並認為多年來港鐵公司與木土工程拓展署未有為興建西鐵綫隔音屏的工程

達成共識，質疑港鐵公司只為配合元朗站上蓋即將興建的物業才興建隔音屏。

要求港鐵公司交代隔音屏的覆蓋面積及長度，及港鐵公司與木土工程拓展署在

日後出席環委會會議回答提問。  

 

3. 港鐵公司代表表示，興建西鐵綫隔音屏是為了符合《噪音管制條例》的

標準，以緩解西鐵運作對隣近住宅噪音敏感受體的影響。港鐵公司期望在 2018 年

上半年能落實最終方案，並澄清現時未有具體的施工時間表。 

 

麥業成議員和杜嘉倫議員強烈要求新田購物城增加廢物回收設施  

4. 委員預計新田購物城會有大量商業垃圾，所以應增加廢物回收及垃圾

收集設施。而且，建議改善垃圾收集處的去水渠及建設上蓋。委員認為相關部

門應有措施應付水貨客可能造成的垃圾問題，而檢控違例人士可以起阻嚇作

用。  

 

5. 食環署代表表示，私人營辦商應自行處理由其商業活動所產生的商業

垃圾，署方會檢控非法在公眾地方棄置垃圾的人士，亦派遺執法小組到北區及

元朗區的水貨客集散黑點巡視及執法。  

 
杜嘉倫議員和麥業成議員關注元朗區店舖違例擺放貨物阻塞行人通道  
 
呂堅議員 , MH、蕭浪鳴議員、黃煒鈴議員及馬淑燕議員提出有關大棠路貨物阻
街事宜  

 
李月民議員 , MH 要求檢控違規商業廣告受益人  

6. 委員感謝食環署在打擊店鋪違例阻街方面的努力。但元朗區內仍有多

間藥房及菜檔長期擺放貨物阻塞行人通道甚至行車道，而近年水貨客增多，在

行人通道上整理貨物阻塞通道。觀察到部分食環署的人員在執法時，態度未見

積極。另外，食環署在元朗區檢控違例擺放貨物／商業性易拉架、廣告及橫額

的成效未如理想，並建議食環署將天水圍區列作違例擺放貨物／商業性易拉

架、廣告及橫額的黑點。  

 

7. 食環署代表表示，《店鋪阻街定額罰款制度》實施後，元朗區的檢控

數字是全港 18 區最高，食環署會與警務處進行聯合行動打擊違例阻街的店鋪。

然而，在執法時要完全清除違例展示商業性易拉架、廣告及橫額及相關的營銷

員上有一定難度。在現行的職權範圍及法例下，食環署只可以清除違例展示商
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業性易拉架、廣告及橫額，但不能驅趕相關的營銷員。  

 

8. 警務處代表回應，會盡力配合食環署及環保署的各項行動，確保行動

順利進行。如發現店鋪在黃格仔／雙黃線上落貨甚至將貨物擺放在行人通道上

造成阻塞會作出檢控。  

 
麥業成議員、陳美蓮議員、黃偉賢議員、鄺俊宇議員及杜嘉倫議員質詢棕櫚硬
脂洩漏事件  
9. 委員希望相關部門澄清棕櫚硬脂對健康的影響。不滿部門只清理在海

上漂流的棕櫚硬脂，未有清理漂流到岸上的棕櫚硬脂；更擔心在岸上的棕櫚硬

脂會在陽光下溶化造成污染。政府應定期監察海面情況，當有事故時可以作出

快速的應變及部署減低污染。  

 

10. 漁護署及環保署代表表示，已加強監察魚類養殖區及其他生態敏感地

點和擁有較高生態價值的地區，未有發現魚類或海洋生物受棕櫚硬脂影響；亦

巡視后海灣一帶海域，並未有發現異常情況；而該海域的海水樣本的油脂含量

低於可檢出的限度。  

 
李月民議員 , MH 促請各部門做好環境衛生和杜絕蚊患，阻止日本腦炎傳播  
 
麥業成議員要求加強區內滅蚊及修剪路邊雜草工作  
 

馬淑燕議員、蕭浪鳴議員、黃煒鈴議員及呂堅議員 , MH 要求加強區內衛生工
作，預防日本腦炎  

11. 委員讚揚食環署及各部門多月來努力滅蚊，但擔心近日多次天雨及颱

風會減低滅蚊工作的效果。建議從源頭防止日本腦炎的傳播，並應該在養豬場

及附近地點加強滅蚊。提出天水圍發生的日本腦炎案可能是由淤塞的明渠滋生

蚊子傳播病毒，部門應加強監督外判員工的工作。  

 

12. 食環署代表表示，市民的合作非常重要，因為當問題出現在私人土地

上，政府部門不能隨意進入該些土地。署方已設立防治蚊蟲的巡邏小隊在各區

巡邏及檢控，並會在養豬場附近重點滅蚊，亦有與漁護署及防治蟲鼠諮詢組的

專業人士到元朗的養豬場巡查及滅蚊。  

 

13. 路政署代表表示，署方定期清理集水渠；而且，會定期派人巡查集水

渠及抽查外判人員的工作情況。   

 

14. 民政事務處代表表示，「地區主導行動計劃」已包括加強滅蚊剪草的

行動，跨部門合作對有效防止蚊患非常重要；表示鄉村有大量私人土地，部門

人員不能隨意進入該些土地剪草和除蚊，所以希望透過各村代表的協助，聯繫

私人土地的業權人並進行滅蚊及防蚊工作。  

 

鄧鎔耀議員要求在新界元朗八鄉石崗橋設置公眾垃圾收集站  
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15. 是項議程安排至下次會議討論。  

 

麥業成議員要求政府加強清掃及清洗街道  

16. 委員希望食環署加強清洗朗怡居一帶的街道、鳳攸路及雞地附近街

道。要求釐清食環署與路政署對清掃及清洗行人隧道及天橋的權責。  

 

17. 食環署代表表示，路政署負責結構性清潔，而食環署負責日常清掃。

如收到任何有關行人隧道及天橋的衞生問題，食環署會跟進。另外，署方會進

一步檢討是否有需要加密在街道的清潔。己設專責小隊去檢控非法傾倒垃圾。 

 

蕭浪鳴議員、呂堅議員、黃煒鈴議員及馬淑燕議員要求將元朗安樂路鋪設的低

噪音路面物料延伸至朗屏西鐵站附近  

18. 委員表示，由於安樂路一帶的交通非常繁忙，隨着該帶路段附近的住

宅大廈相繼落成，希望政府於本年年底至來年初在安樂路至水門頭的路段測試

新低噪音路面物料時可以延伸至朗屏西鐵站附近。  

 

19. 路政署及環保署代表表示，原定試驗的具體安排已經落實，更改工程

範圍會嚴重影響試驗的進度。  

 

環境保護署禽畜廢物管制工作及檢控統計資料 (截至二零一七年八月) 

20. 委員閱悉上述報告。  

 

二零一七年七月至八月期間元朗監測站的空氣質素健康指數  

21. 委員閱悉上述報告。  

 

漁農自然護理署到區內農場巡查及發出警告信的統計資料 (二零一七年七月至

八月) 

22. 委員閱悉上述報告。  

 

食物環境衞生署環境衞生事務進度報告 (二零一七年七月至八月 ) 

23. 委員閱悉上述報告。  

 

食物環境衞生署文件 :戊戌年元朗區年宵市場簡介  

24. 委員建議向檔主收取環保訂金，如檔主達到一定的條件時方可獲發還

訂金。亦建議使用球場附近的工廠區的行人道／行車道，以擴大年宵市場並疏

導人流，及在天水圍舉辦另一個年宵市場。  

 

25. 食環署代表表示，今年會邀請環保署向年宵檔主提供有關「惜物減廢」

的貼士，並會在場內廣播宣傳，亦會邀請一些非政府環保機構推廣綠色年宵，

鼓勵檔主分類及有效回收廢物。開放球場附近工廠區的行人道／行車道作年宵
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市場會對使用者做成影響。   

 

 

 

 

元朗區議會秘書處  

二零一七年十月  


